

## Rapport annuel 2017

L'année dernière a été très intense et chargée de nombreuses et passionnantes activités.

Notre comité s'est réuni quatre fois à Olten. En plus de son travail habituel, le comité s'est principalement focalisé sur la publicité pour notre association auprès de différentes organisations, associations, partis etc. Nous avons aussi reçu des demandes d'adhésion et avons dû décider du sens/utilité d'une adhésion.

Nous avons répondu à des demandes d'interviews de la part de médias comme la radio, la TV et les journaux.

Le 19 janvier, quelques Aînées pour la protection du climat ont participé à une brève manifestation au sommet du WEF à Davos que la police a rapidement interrompue. Cela n'a malheureusement eu que très peu d'écho dans les médias suisses – mais à l'étranger oui.

Le 18 mars, nous avons participé à la marche des femmes à Zurich avec des banderoles et c'était très plaisant.

Le 29 avril, nous étions présentes à la marche pour le climat à Genève.

Le 26 avril, nous avons reçu la non-entrée en matière du Département fédéral de l'environnement, des transports, de l'énergie et de la communication (DETEC) sur la requête que nous avons déposée en novembre 2016.

Le 23 mai, nous avons tenu une assemblée générale (AG) extraordinaire lors de laquelle nous avons décidé à l'unanimité de recourir contre la décision du DETEC au Tribunal administratif fédéral (TAF). Martin Looser a tenu un exposé sur les contenus de la décision du DETEC et sur le recours à déposer au TAF.

Le 26 mai, nous sommes allées remettre personnellement notre recours au TAF à St-Gall.

Le 13 mai, nous avons participé avec un stand au Forum suisse du développement durable à Bâle eco.ch.

Le 20 juin, nous avons assisté en tant que nouveau membre à l'AG de l'Alliance climatique suisse à Berne. A cette occasion nous avons noué des contacts avec des membres importants des grands-parents pour le climat qui sont très actifs en Suisse romande.

Du 29 juillet au 11 août, Anne et Rosmarie se sont rendues dans l'archipel des Lofoten en tant qu'invitées sur le bateau Greenpeace Arctic Sunrise – une expérience inoubliable. Nous y avons tenu des conférences, parlé avec des médias internationaux et avons été photographiées comme des stars ! L'opportunité de rencontrer d'autres personnes, généralement jeunes, qui ont aussi lancé des actions en justice ; nous nous sommes encouragés mutuellement et avons constitué un réseau. Le 11 septembre, nous avons présenté un journal de voyage coloré aux membres de notre association invitées à Berne pour l'occasion.

Regula Barben est notre nouvelle secrétaire depuis septembre. Nous remercions Oliver Heimgartner pour le précieux travail effectué jusqu'ici et nous nous réjouissons de collaborer à l'avenir avec Regula.

Notre site internet existe maintenant également en français notamment grâce au soutien d'Anne Mahrer.

Le 2 septembre, certaines d'entre nous ont participé à Berne avec nos banderoles à la manif « L'âge nous est cher » organisée par la révolution des grand-mères.

Le 18 octobre, Heidi Witzig, une de nos membres, a tenu une conférence au Musée alpin à Berne lors d'un événement auquel nous avons participé.

Le 3 novembre, Elisabeth Joris, une de nos membres, nous a représentées au First Friday à Zoug où elle a parlé de nous.

Ce même 3 novembre, Anne s'est rendue à Paris et a pris part au colloque « Le droit au service de la justice climatique : jurisprudences et mobilisation citoyenne. »

Du 14 au 17 novembre, Anne, Rosmarie et Pia se sont rendues à Bonn au congrès des ONG tenu en parallèle au Sommet de l'ONU sur le climat. Nous y avons écouté des comptes rendus sur d'autres passionnants « cas juridiques » sur le climat dans le monde entier et avons tissé des liens. Lors d'un débat, nous avons également pu présenter notre « cas » et les Aînées pour la protection du climat.

Le 14 novembre, deux membres du comité ont pu présenter les Aînées pour la protection du climat à l'assemblée des délégués d'Alliance F (Alliance de sociétés féminines suisses).

Le 18 novembre, nous avons tenu un stand au « Besser-Leben-Festival » à Lucerne organisé par l'Integralen-Politik.

Les 11 et 12 décembre, Anne a participé à la 6<sup>e</sup> Conférence annuelle internationale sur les droits de la nature pour la paix et le développement à l'ONU à Genève.

Nous sommes ravies que la générosité de nos membres nous permette maintenant d'être indépendantes financièrement. Merci de tout cœur à celles et ceux qui l'ont rendue possible !

### Les principaux comptes rendus médiatiques

- Tina, Vice et Watson ont parlé de l'excursion au WEF
- Le Blick, l'Aargauer Zeitung et La Liberté ont parlé de la décision du DETEC
- La WOZ a publié un article sur Elisabeth Joris
- Un article sur l'action en justice pour le climat sur Humanrights.ch
- Sous le titre « Der Kampf der alten Damen », la Schweizer Illustrierte a parlé du voyage au Lofoten (Arctique norvégien)
- Présentation de 3 militantes âgées dans la Schweizer Familie sous le titre : « Frauen im Unruhestand » (jeu de mots avec Ruhestand = retraite et Unruhe = tourmente)
- Prise de position d'Elisabeth Joris dans Zeitlupe.ch
- Entretien avec Anne Mahrer et Rosmarie Wydler-Wälti dans la publication de l'association Fach-Frauen
- Participation d'Anne Mahrer à l'émission de la RTS « Prise de Terre » : Le climat au nom de la loi
- Un article dans Perspectives « Sortons de l'énergie fossile et innovons ! »
- Article dans Le Courrier et la Tribune de Genève à la suite de notre recours au TAF
- « Aînées : au troisième âge de l'engagement politique » dans le 19h30 et interview avec Anne Mahrer dans le 12h45 de la RTS

Nous avons aussi pu publier nous-mêmes des articles :

- « Die Klimaklage bleibt hoch aktuell – Aufruf zur Mitgliedschaft » (L'action en justice pour le climat est d'une actualité brûlante – appel à l'adhésion dans le magazine « GreenFo » des Verts dans les cantons de St-Gall, Thurgovie, Glaris et Grisons)
- « Seniorinnen verfechten eine Klimaklage gegen den Bund » (Des aînées lancent une action en justice pour le climat contre la Confédération) dans le magazine de la Société suisse de gérontologie (SGG SSG) « Gérontologie appliquée »